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专刊

1984年袁 山东省人民政府向国务院办公厅提
出成立烟台大学的请示报告袁 国务院办公厅转发
教育部后袁 教育部在 1984年5月 5日发文同意筹
建烟台大学遥

1984年 5月 19日袁烟台市第十届人民代表大
会常务委员会第四次会议通过 叶烟台市集资筹建
烟台大学的规定曳袁 烟台大学创建过程计划集资
8000万元袁 实到 6000万元袁1600万元用于图书馆
建设渊主要是馆舍建设冤遥 当时国家计委分两年拨
专款2000万元袁 其中 400万元用于图书馆文献资
源建设遥 1984年 9月 13日袁教育部给北京大学尧清
华大学发出 叶关于支援筹建烟台大学有关事项的
通知曳袁由此北京大学尧清华大学承担起了支援烟
台大学建设的任务遥

1985年 10月 30日袁 时任国务院副总理万里
同志赴宁波视察返京途中袁 陪同视察的张承先同
志邀请他到烟台大学指导工作袁 万里同志欣然接
受遥 在烟台大学听取沈克琦校长的汇报时袁万里同
志专门谈及图书馆以及文献资源建设问题遥 指示
烟台大学要加强同国内各大出版社尧 国内外各个
大学尧社会机构以及个人的联系和交流遥 万里同志
指示袁野通过各种办法抓图书建设遥 冶
烟台大学首任校长沈克琦教授尧党委书记杜建

寰教授都非常重视图书馆的建设遥1984年9月在烟
台大学筹建初期袁 他们即多次联系北京大学和清
华大学的各级领导尧专家学者袁请求支援遥

1985年 10月 22日至 23日袁烟台大学邀请北
京大学图书馆馆长庄守经尧 清华大学图书馆馆长
蒋企英来实地考察袁 就烟大图书馆的建设发展进
行协商袁达成多项共识袁包括野北大尧清华两馆具体
负责烟台大学图书馆的人员培训曰 在可能的情况
下努力提供文献支援曰 为烟台大学图书馆争取采
购国外原版书的外汇配额曰 把烟台大学图书馆列
入亚洲基金会赠书对象名单冶等遥 还对烟台大学图
书馆的发展提出多项建议院 淤不能只应付眼前工
作袁要及早着手为新馆建成后发展业务培养尧安排
专业人员曰 于妥善安排在馆内工作的半工半读学
生袁把使用和毕业分配结合起来曰盂系资料室不应
成为小图书馆袁应着重作资料性的工作曰榆新馆建
设应注意功能袁反复论证袁避免设计和使用脱节遥
同时袁烟大图书馆与北大尧清华图书馆建立了馆际
互借关系袁在当时图书资料严重不足的情况下袁有
些老师和研究生教学科研需要的资料袁 就是通过
这种互借关系袁从北大尧清华图书馆邮借过来解决
的遥 这次座谈会确定的烟台大学图书馆的发展方
向尧目标尧路径袁在图书馆以后的工作中得到了贯

彻落实袁 为烟台大学图书馆的建设发展起到了重
要作用遥
在建馆之初袁两校确定由北京大学图书馆副馆

长郭松年先生具体负责组织支援烟台大学图书馆
的工作遥 郭松年教授不仅仅参与烟台大学图书馆
的筹建袁 还根据烟台大学的专业设置情况对急需
文献的预订尧采购尧分编等一系列工作进行安排尧
落实遥 北大图书馆韩秀琴老师尧沈正华老师分别负
责中文图书和外文图书袁 制订了代办文献采编工
作计划袁代为订购和编目图书袁以满足开学时烟台
大学教学科研对主要文献的基本需求遥 这样袁在
1985级新生开学之前袁北大尧清华两校图书馆代购
和编目图书达3万多册袁 以后又陆续代购分编了 3
万多册袁共计 6万多册遥
沈克琦尧杜建寰两位老领导利用各个方面的关

系袁为烟大图书馆募集文献遥 沈克琦校长动员北大
图书馆将有复本的 叶四部丛刊曳叶大英百科全书曳
叶二十五史曳尧 物理系将 1931-1983年一套完整的
美国著名物理学期刊 Physical Review赠予烟大图
书馆袁并联系中国社会科学院美国研究所尧日本研
究所以及中国科学院物理研究所尧声学研究所袁赠
与烟台大学 2691册原版珍贵图书以及 21612册中
外文书刊资料遥 考虑到烟大图书馆是新建馆袁采购

的图书期刊主要是1984年以后出版的袁 清华图书
馆先后向烟大图书馆赠送书刊 16000余册遥通过校
领导的努力协调袁在较短的时间里袁烟大图书馆先
后接受北大尧清华尧社科院尧中科院等社会团体以
及国内外个人赠书共 16万余册遥 沈克琦校长还自
己购买了100多册图书赠送烟大图书馆收藏使用遥
除了在文献资源建设方面的支援外袁考虑到烟

大图书馆刚刚成立袁专业技术力量几乎为零袁沈克
琦校长安排北大图书馆学系和北大图书馆为烟大
图书馆培训尧输送专业技术人员袁栾永华尧孔繁迎
都是这个时期在北大进修学习袁 她们二人回馆后
分别主持建馆初期的中文图书采编工作和外文图
书采编工作遥从1986年开始袁北大图书馆学系毕业
生先后有 6人来烟大图书馆工作遥

1990年袁北京大学尧清华大学援建烟台大学工
作期满后袁沈克琦校长作了叶烟台大学建校六周年
工作报告曳袁认真总结了烟台大学六年来的建设情
况袁 其中把图书馆的工作作为一节进行了详细介
绍袁包括图书馆馆舍面积尧阅览座位尧馆藏数量尧管
理模式尧自动化程度等遥 在成立北京大学清华大学
支援烟台大学建设委员会时袁 两校将支援烟大图
书馆的建设列入援建委员会的工作之一袁北大尧清
华两馆领导朱强尧高倬贤尧肖珑尧侯竹筠尧陈杰渝尧

杨毅等袁先后多次参加援建会议袁与烟大图书馆就
网上资源服务尧干部挂职尧人才培训尧信息服务尧资
源共享尧文献传递等签订对口支援协议袁有力地支
援了烟大图书馆的建设遥作为长效机制袁北大尧清华
不定期派出专家学者来烟大图书馆作学术报告或
指导工作袁先后有韩秀琴尧沈正华尧李纪有尧张涵尧张
树华尧秦铁辉尧张玉范尧刘兹恒尧李广建尧高暄尧李国
新等遥两校图书馆也多次接收烟台大学图书馆馆员
前去进修学习尧挂职锻炼遥 这些活动有力地提升了
烟大图书馆的馆员素质袁为图书馆的高质量发展提
供了人才保证遥
在烟台大学的初创阶段袁北大尧清华两校对烟

大图书馆的支援袁离现在将近 40年了袁但仿佛就在
眼前袁烟大图书馆人不会忘记两校在图书馆的创立
和发展过程中做出的重大贡献遥烟大图书馆也一定
紧紧围绕学校的教学育人尧科学研究和服务社会的
中心任务袁进一步加强文献资源建设袁提升服务质
量袁提高管理水平袁为烟台大学的跨越式发展做出
图书馆应有的更大的贡献遥
本文的撰写得到了原任和现任馆领导尧离退休

和在职馆员以及学校综合档案室的大力支持袁在此
表示衷心的感谢浴

渊张蕊 张廷广冤

卅九芳华 薪火相传

北京大学 方新贵

我是 1985年冬天来到的烟台大学袁当时下着大雪袁就跟这
几天烟台的感觉是一样的袁白茫茫一片遥 我跟当年同行的老师
们的内心袁也与今天同样的炽热遥我觉得这是一种精神袁作为援
建者的一员袁我很荣幸袁也很光荣遥
如今袁烟台大学无论是办学条件尧学科实力还是人才培养

的成就都是巨大的遥 烟台大学已经成为在省内具有重要的地
位尧 在国内具有一定影响的综合性大学遥 这些成就的取得袁跟
省尧市党委政府的大力支持是分不开的曰跟烟大几代人的艰苦
努力是分不开的曰在北京大学尧清华大学的持续援建下袁烟台大
学正在向着更高目标奋进袁作为援建者的一员袁我很欣慰袁也很
自豪遥
刚才提到的这些因素袁 为烟台大学发展提供了重要的条

件遥北大清华支援烟台大学建设袁放眼中国高等教育史袁也是很
先进的理念和实践模式袁是一段将高等教育火种薪火相传的佳
话袁是一段情谊绵长携手奋进的佳话遥

作为援建者的一员袁 我是亲眼看着烟台大学从一砖一瓦尧
一草一木建设起来的袁对学校有着非常深厚的感情遥 有机会我
总喜欢到烟台来走走看看袁在黄海之滨感受烟台大学和烟台市
的发展遥 每次来都有很多的话想说袁发自内心地希望我们学校
能够越来越好遥
从未来长期合作的层面来讲袁一方面仍需要省尧市党委政

府的大力支持曰 另一方面需要学校的顶层设计尧 运筹帷幄曰同
时袁也需要每一位教师的不懈努力遥作为一名老教师袁从基层工
作的角度看袁我觉得还有很多计划尧很多项目能够落地尧有待实
现袁尤其是要不断加强各基层部门尧院系尧特别是教师之间的交
流合作遥
在这一点上我有很深的体会袁因为我是教数学的袁在北大

数学院工作过袁在烟大数学院要要要起初叫数学系袁也工作过遥几
十年来袁 烟大数学院一直跟北大数学院保持着非常密切的联
系袁这甚至已经成为了一个传统遥在疫情期间袁烟大校领导还带
队到北大数学院去交流去访问袁讨论合作事宜曰北大数学院袁对
烟大数学院的建设也高度重视袁倾注了比较多的心血遥 未来我
们还会继续合作下去袁一些事务要进一步洽谈袁部分项目还要
签约遥 除了数学院外袁北京大学教师教学发展中心和烟大教师
教学发展中心之间也保持着非常密切的联系袁建立了良好的合
作关系袁这些合作袁在一些具体工作领域袁已经取得了一些实质
性的成果遥 一直以来的这种长期而密切的接触交流袁不仅源源
不断地为双方的业务合作打通渠道袁 也建立了深厚的情感基
础袁薪火相传尧情谊绵长袁这些历史传承尧这些深情厚谊袁正是我
们深化合作袁继续合作的最重要的基础遥
下一步袁我觉得围绕持续深化援建内容袁还有很多文章可

以做遥 近 40年前袁烟台大学在这里创建袁未来还要向着高水平
大学的目标持续奋进袁祝愿我们三方合作越来越深入袁祝愿烟
台大学的发展越来越好遥

要要要烟台大学图书馆馆史之北京大学图书馆尧清华大学图书馆援建烟台大学图书馆

野噎噎未名湖水袁清华园的风袁根深叶茂袁开放
包容噎噎冶

要要要烟台大学校歌叶烟大之歌曳

这袁是一段北大清华相聚齐鲁大地袁共传教育
薪火的传奇佳话曰这袁是一曲援建者们心怀国之
大者袁勇担教育使命的不辍弦歌遥
党的十一届三中全会后袁 改革开放的春风吹

遍神州大地袁 作为山东对外开放桥头堡的烟台袁
入列全国首批沿海开放城市袁但当地薄弱的高等
教育袁 严重制约着对外开放水平和经济社会发
展遥 在此创办一所高水平综合性大学袁成为萦绕
在省尧市党委政府以及 800万烟台人民心头的共
同愿望遥

1984年春袁中共中央政治局委员尧国务院副
总理万里到烟台视察袁烟台市委书记王济夫抓住
时机袁汇报了创办一所综合性大学的构想袁万里
当即表示支持袁野就叫烟台大学袁你们烟台需要什
么系就设什么系袁你们山东试验一下袁闯出一个
新局面袁创出一个新模式遥 冶

5月 24日袁 国务院在人民大会堂召集教育

部尧山东省和烟台市主要负责同志专题研究创建
烟台大学事宜袁确定要把烟台大学建成全国一流
的高水平大学袁 由北京大学和清华大学共同援
建袁并指定全国人大常委尧教育部原党组书记张
承先同志担任名誉校长遥

3天后袁 张承先召集北京大学和清华大学主
要负责同志袁部署援建具体工作袁明确北大负责
文理科建设袁清华负责工科建设遥
野学校起点要高一些袁发展快一些遥冶在学校诞

生的关键时刻袁万里同志再次指示袁野不是游击队
耶升级爷袁而是正规军耶下蛋爷遥 北大尧清华要长期支
援遥 冶1984年 9月袁山东省政府确定烟台大学为省
重点高校遥 教育部正式发文袁要求北大尧清华将援
建烟台大学作为一项长期任务遥 至此袁由象牙塔
尖上两所一流大学共同支援一所新建地方大学
的大幕袁正式拉开浴

1984年起袁来自北大尧清华的援建者们袁陆续
从千里之外的未名湖和清华园来到黄海之滨袁将
凝结着两校教育精华的种子袁播撒在这片被改革
开放春风唤醒的热土上遥
揖同期声铱烟台大学首任校长尧北京大学校务

委员会原副主任沈克琦院野当时想将烟台大学袁办
成一个高起点尧高水平的学校遥 冶

1985年 9月袁历时短短 14个月袁一期建设任
务顺利完成袁900多名本专科生和研究生开学上
课遥 从破土动工到正式招生袁建设者们创造了令
人惊叹的烟大速度袁 两校的优秀基因和强劲力
量袁润物无声地植入到这所新生大学的血脉中遥
揖同期声铱烟台大学首任党委书记袁清华大学

党委原委员尧原热能工程系党委书记杜建寰院野因
为长期受到北大校风和清华校风的感染袁大家都
有一种对学术尧对教育的献身精神袁他们可以把
这些风格带到烟台大学遥 冶
建校初期的校领导班子中有 5位来自北大尧

清华袁11位系主任全部来两校遥 为了从根本上解
决建校初期高水平师资匮乏的难题袁两校先后举
办 11个研究生班袁有 154人留校任教袁成为烟大
教学尧科研和管理的中坚力量遥 此外袁两校还抽调
10余人担任学校管理骨干袁陆续选派 70余名骨干
教师来烟大授课遥 曾任教于中文系的孟二冬老
师袁用他平凡而伟大的一生袁完美诠释了师者的
神圣使命袁 被人事部尧 教育部授予野全国模范教

师冶袁其野为人师表袁道德高尚冶的不朽师魂袁永远
熔铸在烟大野孺子牛冶精神中遥

1990年 7月袁山东省政府决定袁为北大尧清华
参与援建的 5位同志记大功袁13位同志记功袁19
位同志通报表扬遥 同年 8月袁两校与山东签订协
议袁继续长期支援烟大建设袁并成立援建指导委
员会遥 从办学定位到发展方向袁从学科建设到专
业设置袁从师资队伍到人才培养袁从教学改革到
科学研究袁两校援建会紧密围绕国家和省市重大
发展战略袁研究解决烟大发展和服务山东的重大
问题袁迄今已连续召开 14次袁两校主要领导同志
和各对口支援单位持续关心支持袁不断推动着烟
大高质量发展进程遥
揖同期声铱烟台大学党委书记张殿臣院野近四十

年来袁北京大学尧清华大学的持续援建袁为烟台大
学奠定了高起点办学的坚实基础袁塑造了高质量
发展的独特优势遥 冶
今日袁 风华正茂的烟台大学已跻身山东省高

水平大学和高水平学科建设行列袁 设有 23个学
院尧24个硕士学位授权一级学科尧1个服务国家特
殊需求博士人才培养项目袁拥有院士尧长江学者

等组成的优秀师资队伍袁4个学科进入 ESI全球
前1%袁为国家培养输送了 20万名优秀人才袁涌现
出中国工程院院士尧长江学者尧国家杰青尧全国五
一劳动奖章和五四青年奖章获得者尧全国人民满
意的公务员等一大批栋梁之材遥 如今袁全体烟大
人正团结一心袁向着实现高水平大学建设新突破
的目标奋勇前行遥
揖同期声铱烟台大学党委书记张殿臣院野新时代

新征程上袁我们将锚定高水平大学建设目标袁在省
委省政府的坚强领导下袁主动加强与两校的沟通袁
不断深化两校援建工作机制袁不断提高人才培养
质量和办学水平袁为区域经济社会发展和社会主
义现代化强省建设袁做出新的更大贡献浴 冶
野问渠那得清如许,为有源头活水来遥 冶即将步

入建校 40周年的烟台大学袁将不忘初心袁不负时
代袁勇立潮头袁奋楫扬帆袁续写新时代高水平大学
建设的壮美华章浴

渊亓健生 刘柏君冤

问渠那得清如许
要要要北京大学尧清华大学支援烟台大学建设纪实专题片解说词

援建岁月 情谊绵长
要要要在北京大学尧清华大学支援烟台大学建设委员会第十四次会议上的发言

清华大学 石纯一

北京大学尧清华大学共同支援烟台大学创建尧发展的历程袁
是新中国高等教育发展史上的一段佳话袁对三校尧对山东省尧烟
台市以及每一位援建者而言袁都留下了珍贵的尧难以忘怀的历
史记忆遥

1984年 5月袁教育部部署了北大尧清华援建烟台大学的具
体工作袁明确北京大学负责文理科建设袁清华大学负责工科建
设遥 烟大计算机系主任由清华计算机系主任唐泽圣兼任遥
对当时的援建者而言袁援建工作不仅是一项任务袁也是沉

甸甸的责任袁他们思考的不仅是如何让一所大学在黄海滩边拔
地而起袁更是这所大学的长远发展遥
教育部及省尧市尧学校领导对烟大建设极为重视袁批准清华

大学为烟台大学计算机系办了一个研究生班袁电子学与计算机
研究生班袁学制两年袁从长远角度解决计算机系的师资问题遥我
当时也来上过课遥

1985年暑假袁研究生班迎来了三十多名学生袁他们在烟大

上课袁上课教师从清华大学聘请袁这些老师都是国内计算机的
有名老师袁我还能清楚地记得院朱家维老师教授微机原理与接
口袁卢开澄老师教授组合数学袁史美林老师教授操作系统袁谢树
煜老师教授计算机组成原理袁我本人教授人工智能遥 老师们在
烟台待两个月左右的时间集中上课袁我们野并肩作战冶袁教书育
人袁那是一段简单而快乐的记忆遥
这个班留校 15人袁包括董浩老师尧贺秉庚老师袁后来袁在清

华学习的几位研究生也陆续毕业回校袁他们在烟台大学建设中
发挥了重要作用遥

90年代后袁张伟老师去清华读了博士袁刘其成老师去清华
做了博士后袁张伟等老师一直在烟台大学工作直至退休袁他们
是援建者们悉心培养的专业人才袁也恰是由他们将这种教育精
神和援建力量延续下去遥
近年来袁 清华大学计算机系一直与烟台大学保持密切合

作袁如张钹院士和郑玮民院士等提供的多方面的帮助遥 马少平
老师担任了烟台大学人工智能研究院的名誉主任袁我也与烟台
大学保持密切的学科联系袁在学科建设尧科研工作等方面给予
力所能及的帮助遥 我们欣喜地看到袁烟台大学已由当年盐碱滩
边初建的几座校舍袁发展成为如今胶东大地尧黄海之滨一颗灿
烂明星遥
从 1984年援建开始袁 清华大学便与烟台大学紧密地联系

在一起袁近 40年来袁清华人与烟大人像走亲戚一样保持着密切
关系袁延续着援建的血脉袁14次两校援建会也一次次见证着烟
台大学的发展和壮大遥而我袁作为一名有幸参与的援建者袁援建
的日子仍历历在目袁烟大的发展也总挂念在心遥
往事难忘袁未来可期遥历史的记忆承载着我们珍贵的情感袁

未来的呼唤则鼓励今人砥砺奋进袁再创辉煌遥
衷心希望烟台大学未来发展越来越好袁早日实现高水平建

设目标遥

源远流长 情深义重
要要要在北京大学尧清华大学支援烟台大学建设委员会第十四次会议上的发言
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编者按院在北京大学尧清华大学支援烟台大学建设委员会第十四次会议召开之际袁学校推出北京大学尧清华大学支援烟台大学建设纪实专题片要要要叶问渠那得清如许曳袁
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